

第九部

第一回 參議院農林委員會會議錄 第二十三號

(三三九)

- 主食需給計画の根本的改革に関する付託事件
 ○農地調整法の改正に関する陳情（第
 ○農業協同組合法の制定に関する陳情
 ○農業保険法の改正に関する陳情（第
 ○農業復興運動に関する陳情（第
 ○水利組合賦課に関する陳情（第
 ○食料品配給公團法案（内閣送付）
 ○油糧配給公團法案（内閣送付）
 ○農業会の農業技術者給與國庫補助に
 関する陳情（第
 ○農業会の農業技術者給與國庫補助に
 関する陳情（第五十一号）
 ○農業会の農業技術者給與國庫補助に
 関する陳情（第四十六号）
 ○農業会の農業技術者給與國庫補助に
 関する陳情（第五十九号）
 ○農業会の農業技術者給與國庫補助に
 関する陳情（第六十一号）
 ○薪炭生産のあい路打開に関する陳情
 ○薪炭用電力料金の引下げ及び換地処
 分経費の全額國庫助成等に関する陳情
 ○茶葉振興に関する陳情（第六十三号）
 ○農業用電力料金の引下げ及び換地処
 分経費の全額國庫助成等に関する陳情
 ○茶葉振興に関する陳情（第六十七号）
 ○東北及び新潟地方の特殊事情に立脚
 せる食糧供出対策改善に関する陳情
 （第六十八号）
 ○農林省所管の治山治水事業の一部移
 管反対に関する陳情（第七十号）
 ○農地委員会の経費を全額國庫負担と
 することに関する陳情（第七十三号）
 ○林道敷田、赤石線開設に関する請願
 （第十七号）
 ○農業会の農業技術者給與國庫補助に
 関する陳情（第七十四号）
 ○農業協同組合法の制定に伴う農業團
 体の整備等に関する法律案（内閣送付）
 ○函館管林局の管轄区域変更に関する
 請願（第五十四号）
 ○農業人參試驗場設置に関する請願
 （第九部 業務第二十三号 昭和二十二年十月七日 参議院）
- 主食需給計画の根本的改革に関する陳情（第六十六号）
 ○米價改訂に関する陳情（第一百二十八号）
 ○民有林野制度の確立に関する陳情
 （第一百三十号）
 ○農業協同組合法の制定に関する陳情
 （第一百二十一号）
 ○農作物の「栄養週期栽培法」の普及
 実施に関する陳情（第一百三十三号）
 ○開拓者資金融通に関する陳情（第一百
 八十九号）
 ○農業会の農業技術者給與國庫補助に
 国庫負担とすることに関する陳情（第
 八十九号）
 ○愛知縣豊川沿岸農業水利事業経費を
 関する陳情（第八十四号）
 ○農業会の農業技術者給與國庫負担に
 とすることに関する陳情（第八十号）
 ○農業会の農業技術者給與國庫負担に
 とすることに関する陳情（第七十七号）
 ○農作物の「栄養週期栽培法」の普及
 実施に関する陳情（第七十九号）
 ○農業会の農業技術者給與國庫補助に
 関する陳情（第七十一号）
 ○農業会の農業技術者給與國庫補助に
 関する陳情（第七百一十一号）
 ○農業会の農業技術者給與國庫補助に
 関する陳情（第七百五十五号）
 ○農業会の農業技術者給與國庫補助に
 関する陳情（第七百五十九号）
 ○岩手縣下の三農業用水改良事業を國
 庫とすることに関する請願（第八十八
 号）
 ○群馬縣古馬牧村外三ヶ村のかん溉用
 水路に関する請願（第七百二十一号）
 ○蒜山演習地の返還並びに開拓計画変
 更に関する請願（第七百三十五号）
 ○食糧配給確保に関する陳情（第二百
 二十六号）
 ○林業振興対策に関する陳情（第二百
 二十七号）
 ○農業会の農業技術者給與國庫補助に
 関する陳情（第二百三十一号）
 ○農業会の農業技術者給與國庫補助に
 関する陳情（第二百三十二号）
 ○農作物の「栄養週期栽培法」の普及
 実施に関する陳情（第二百三十六号）
 ○農業保険法制定に関する陳情（第二
 百四十四号）
 ○農業会の農業技術者給與國庫補助に
 実施に関する陳情（第二百四十九号）
 ○農業会の農業技術者給與國庫補助に
 実施に関する陳情（第二百四十五号）
 ○岩手山ろく國營開發事業に関する陳
 情（第二百四十八号）
 ○耕炭需給調節特別会計法を改正する
 法律案（内閣送付）
 ○未利用地耕作利用臨時措置法案（内
 閣送付）
 ○青果物の統制撤廃に関する請願（第
 百七十六号）
 ○旧軍馬補充部十勝支部用地内山林拂
 下げに関する請願（第七百八十三号）
 ○十勝種馬育成所用地開放に関する請
 願（第七百八十五号）
 ○昭和二十二年度產米價格並びに供出
 に関する請願（第七百六十二号）
 ○農作物の「栄養週期栽培法」の普及
 実施に関する陳情（第七百六十七号）
 ○農業会の農業技術者給與國庫補助に
 関する陳情（第七百六十八号）
 ○農業会の農業技術者給與國庫補助に
 関する陳情（第七百六十九号）
 ○北海道てん茶糖業の保護政策確立に
 中止することに関する請願（第九十五
 号）
 ○福島縣安達郡大山村内の開墾事業を
 関する請願（第七百一號）
 ○薪炭の價格に関する陳情（第七百六十
 二号）
 ○農業会の農業技術者給與國庫補助に
 関する陳情（第七百六十三号）
 ○農業協同組合法の制定に関する陳情
 （第七百六十六号）
 ○農業会の農業技術者給與國庫補助に
 関する陳情（第七百六十七号）
 ○農業会の農業技術者給與國庫補助に
 関する陳情（第七百六十九号）
 ○飼料配給公團法案（内閣送付）
 ○農業協同組合法の制定に伴う農業團
 体の整備等に関する法律案（内閣送付）
 ○函館管林局の管轄区域変更に関する
 請願（第五十四号）
 ○農業人參試驗場設置に関する請願
 （第九部 業務第二十三号 昭和二十二年十月七日 参議院）

- 農地開発營團の行う農地開発事業を
政府において引き継いだ場合の措置に
関する法律案（内閣提出）

○臨時農業生産調整法案（内閣送付）

○重要肥料統制法等を廃止する法律案
(内閣提出、衆議院送付)

○小阪部川貯水池改良事業を國営とす
ることに関する請願（第一百七号）

○旭川合同用水工事促進等に関する請
願（第二百九号）

○農地改革促進に関する請願（第一百
三十三号）

○東京都内の食糧配給に関する陳情
(第三百七号)

○農業会の農業技術者給與國庫補助に
關する陳情（第三百十三号）

○種卵及びひなの價格撤廃並びに養鶏
用飼料増配に関する陳情（第三百十八
号）

○農業会の農業技術者給與國庫補助に
關する陳情（第三百十九号）

○農業会の農業技術者給與國庫補助に
關する陳情（第三百二十五号）

○開拓融資金増額に関する陳情（第三
百三十号）

○農地法による山林開墾行過ぎ正に關
する陳情（第三百三十二号）

○農作物の「榮養週期栽培法」の普及
実施に関する陳情（第三百三十五号）

○千葉縣長生郡茂原乾穀所の設備を縣
農業會に還元することに関する陳情
(第三百三十七号)

○農業協同組合法案に関する陳情（第
三百四十二号）

○三方原揚水事業に関する陳情（第三
百四十五号）

○富士山ろく開発農業用水事業促進に
關する陳情（第三百四十九号）

○「うじ類の一般製造に関する請願
(第三百四十六号)

○茨城縣下北浦干拓事業促進に関する
請願（第二百四十八号）

○茨城縣下のかん害対策助成に関する
請願（第二百七十六号）

○大池用水幹線改良に関する請願（第
二百九十号）

○主食配給に関する陳情（第三百六十
号）

○農業協同組合法案に関する陳情（第
三百七十八号）

○農地調整法並びに自作農創設特別指
置法の改正に関する陳情（第三百八十一
号）

○奈良縣下のかん害対策に関する陳情
(第三百八十七号)

○農業協同組合法案に関する陳情（第
三百九十九号）

○農業会の農業技術者給與國庫補助に
關する陳情（第三百九十二号）

○農業共済保險法案中の農家負担等に
關する陳情（第三百九十三号）

○食糧緊急対策に関する陳情（第三百
九十九号）

○農業協同組合独立強化に関する陳情
(第四百号)

昭和二十一年十月七日（火曜日）
午前十時三十一分開会

本日の会議に付した事件

○農業協同組合法案

○委員長（楠見義男君） それでは只今
より委員会を開会いたします。大藏省
臣に今日御出席をお願いしておりますが、
て、只今議論をやつておりますが、

呼びに行つておりますので、來られる
まで、大藏省の銀行局長がお見えにな
つておりますから、銀行局長に御質問
のある方はやつて頂きます。尙子で申
上げましたように、大体本日で協同組
合に対しまする質疑は一應予備審査と
しては終了いたしたいと思いますの
で、そのお積りでどうぞ御質疑をやつ
て頂きます。

場合に、地方の自治体を根拠として考
えるという地方的の分課の面が一つあ
ります。それから企業というものを理
解のある立場から金融するというのが
非常にいいのじやないかと思います。
元来農工銀行のできたのも、そういう
趣旨なのでありますて、それが不動産
金融に移つてしまつということは実は
設立の当初の目的とは離れて來ておる
のではないかと思います。殊に興業銀行
は業を興すのでありますから、主とし
て工業、インダストリーであると思ひ
ます。その方に重点を置いてる。鉱
工業をうこうところに金融をする。併
しながらどうしても金融をいたす場合
には事業に理解がないといふ金融はで
きませんから興業銀行がハサミ金山に
融通して貸付金が固定した例もあり、
北海道拓殖銀行でも、或いは樺太の漁
業權に融通をして貸付金が固定して自
分でバックになつて経営しなければな
らないようなことも生じた。日本興業
銀行も企業に対して金融したけれど
も金融した貸付金が焦げついてしまつ
て銀行の職員がその会社の役員になつ
て經營してゐる。金融をやつて跡始末
を自分でやらなければならんといふこ
とで、幾ら事業に理解があつても頭頃
事業の方に捲き込まれてしまつといふ
事例があるくらいで、況や事業に理解
のない一般的の漠然たる金融關係を対
象にしての銀行業というものは非常に
むづかしいのじやないかと思います。
殊に経済界が非常に複雑になつてくる
と、農本位に金融を考えることが必要
であろうと思います。そのような意味
におきまして農業というものを目標に
した理解ある金融業者の存立が非常に
必要だと思います。そうしてそれをど

うかして或いは日本銀行なり中央において各事業についての金融が偏しないような工合にいろいろ考へて行くといふことは、これは必要だと思ひますけれども、或程度において分課された金融を業者は要望しておる。私共農林行政に携つておりますした経験から申しますと、昔から林業は林業で森林の金融を要望しておる。水産は水産で水産の金融を要望しておる。農林中央金庫ができましたときに、水産中央金庫が産業組合をバツタにしたところの農林の中央金庫ができるならば、水産中央金庫も持らえてよいじゃないか、漁業組合をバツクにして……それがその金融の方で中央農林金庫は水産も漁業も併せて金融することにしておりますけれども、どうしてものはエキスパートが要るのじやないかと思うのであります。嘗ては勧業銀行などに水産金融を求めて行つた場合に、水産金融をどういう程度に融通すべきかということを勧業銀行で調査しておるのがあります。それが見ますといふと、如何に水産金融の申込があつたときに断るかというような資料になつておる。非常にむづかしいといふようなことを書いてある。組合では金融する積りはないのである。断る積りの調査をしておるような感じを私はいたじたのであります。この農業金融についても私はそうだと思います。そういうわけでありますから、從來中央金庫が農業専門に力を盡しておつたのでありますから、今後の金融と雖も、商業金融は商業者だけの問題でありますから、特別に考へてもよいかと思ひますが、併し一方において商工の組合をバツクにしたところの金融機関もできておるようなわ

考慮を願いたいということを政府委員に伺っております。大臣もそういう点

はいしては御座席をあきらめな 仕
たいと思ひます。

します。産業別の金融機関を作るとい
うことのお尋ねでござりますが、これ

は某種について理解を深める、こうしたことの上においては、一面において非常に長所があるのであります。そ

れと同時に、短所といたしましては、非常に金融機関の業域が狭くなつて、

知のように一方で信用を取つて相手に
信用を授ける。信用を取る形式では債

券の発行もありますけれども、多くは預金の吸収であります。そうして信用を受ける方は手形の割引とか、その他

の貸出しの面におきまして、業種の関係が非常に専門的なものについて密接

金融機関というものが考えられるのであります。併しながら業域が日本のよ

うな現状におきましては非常に歎くな
りまして、そうして收支の債なうとか
いうような点において非常に危険性を

増すわけあります。それから又預金を取る上におきましても、資金を集め

業種に対してのみ貸出しをするという
ことになりますと、なかく預金その

他の資金が集まらん点があるのであります。例えば先年船舶金融の専門の金

その他の交通の専門の金融機関を作
る。こういうような問題が出たのであ
る。

うもそういう点において、うま
く成功をしなかつたのであります。併

しもつと眼を大きく見ますと、一般の金融機関と特別の金融機関、特殊の目的を持つた金融機関というようなことは、或意味においては、これは日本の現在では非常に必要なあります。現在ではいわゆる特殊金融機関と一般の金融機関とに分れまして、特殊金融機関の面において、或いは農業、或いは工業、或いはこの不動産とか、そぞういうような特殊の金融を扱わしておるが、やはり日本の金融機関の発達の過程、やがて産業の将来を盛り立つて行くという必要から見ますというと、一般の商業銀行的な金融機関の外に、更に特殊の金融機関、或いは農業方面の金融機関、或いは工業その他の産業方面的金融機関、更に又一般の中小工業とか、或いは庶民の金融機関というような種類のものが特殊のものとして必要じやないか。かように考えておるのであります。そこで金融機関の再建築備えその他が進みますれば、いずれそういう方向に更に検討を加えまして定めて行きたいと、かように考えておる次第であります。

も土地使用税の構想としては、税率が田畠に重くて、宅地に軽くするような構想で今検討中だということなんですが、すでに農民は乙種事業所得税の重圧に苦しんでいる際に、更に土地使用税が創設されるというのでは、農民の現在の状態に鑑みましても、著しく農業経営の困難な状態を助成すると思われるので、若しこれが創設されるとしますならば、農民にとりましては一大脅威になると思うのであります。こういう点が若しデマであるならば、勿論この際そのことを言明して頂きたいし、若しその意思があるならば、できるだけその如く徹底の面から見ても未だ曾てないような重税を課せないようにして頂きたいと思うのですが、その点に対する見解をお伺いしたいのと、第三には先日米價の問題を繰りまして、平野農林大臣は千八百円ベースを必ずしも米價設定の際に千八百円ベースから算出するということは考えないし、又千八百円ベースを必ずしも固持しようとは片山首相も考えていない。こういう答弁があつたのですが、本日の新聞を見ますと、昨日の参議院の財政金融委員会で、大蔵大臣は千八百円ベースはあくまで堅持するのだといつておるのであるが、片山首相と平野農林大臣の見解に対するに、藏相の千八百円ベース堅持という説は、閣内不一致綻が窺われるのですが、その点に対する意味するのではないかと思うのですが、從つてそこから片山内閣の政策破綻が窺われるのですが、その点に対する藏相の見解を承わりたい。

心を持つておる次第でございます。これにつきましてはいろいろ資金的、その他の必要に應じては指導もいたしまして、そうして十分の発達を遂げさせようといたしたいと、かように考ふる次第であります。こうして先程農業用資本信用法の話もありましたけれども、この種の信用、この種の制度を利活用して担保を附けるということ、或いは小口地元金融としましては、人柄などを中心として最も活きた金融をする所といたしましても必要であらうと思ひますので、そういう点についても協同組合のその方面の働きというものについて多大の希望を持っております。又この指導をよろしいようにしたいと、こう考えまして、農林省局ともいろいろ打合せて今後の点を考えておるような次第でござります。

く成功をしなかつたのであります。併

使用税が創設されるかも知れない。而

融の振興と疏通を図るといふことは、

育つて行くといふ点において非常な闘

ります。それと全く同趣意なことを言

つたのであります。さよう御了承を願いたいと思うのであります。

○板野勝次君 只今第一の農業資金の問題ですが、これは司令部の農地解放に伴う覚書の中にも、明かに長期短期の資金について要請されておる点で、只今の藏相の答弁では、果して農業協同組合が創立されて行つて、農業資金がどの程度まで不安なく借りられるのかというような点が明かにされていないので、できればこの機会にそういう具体的な計画が今一つ進んで示されたいと思うのですが、それが一つと、それから第二番目の土地使用税の創設については、新聞が傳えるだけで今自分で関心を持つてないなど、こういうお話をあります。今はまだ、予算の編成の過程において関心を持つて来るといつたような場合に、藏相としてあくまで使用税というものの創設はないという方針であるかどうか。この思ひます。

○國務大臣(栗柄赳夫君) 農業金融の疏通ということは、私も長いこと金融の烟におりまして非常に考えたのであります。協同組合は資金の関係をどうぞうようにして疏通して行くかといひまして、協同組合は資金の関係をどうぞうにして十分のお骨折を願い、貯蓄元をするという点において非常に必要であるのであります。預金の受入れといふことを存じておるのであります。それと同時にその集つた資金を適正に農業金

融、或いはその他の方に振り向けて運用して行く。それが若し過ちがありますと、結局信用が欠如し、破綻をするということではこの金融の面において困るわけですから、十分その辺を連絡をとつてこの指導の下に育成していくべきだと思つておられます。尙ほ資金の関係においては只今農林中金といふものとの関係その他を考慮いたしまして、これは農林中金などが特別な機関として更に大きな動きを示すための整備というようなことの必要性を考える次第であります。農林中金におきましては、更に日本銀行との関連を附けるのであります。そこで資金的に必要な預金引出し等の資金は、又貸出し資金も必要なものにつきましては、間違いのないようにやつて行けると、こう考えておる次第でございます。協同組合の金融というものは、いわゆる地元或いは小口の金融が主であろうと、こう考えるのであります。

まして、そこでどうしても大口その他の金は農林その他のもに相当の依存をして行かなければならんと、かよいうようにして疏通して行くかといひまして、そこでどうしても大口その他の金を設けてお答をすると、非常に考える次第でございます。ところで土地使用税であります。私が共保定で考えたのであります。それで土地使用税であります。私は農林その他のもに相当の依存をして行かなければならんと、かよいうようにして疏通して行くかといひまして、一つは預金の受入れといふことについて十分のお骨折を願い、貯蓄の増強ということがインフレーションの抑制、更に又この農業資金その他の資金への緊要なる事業費への供給の元をするという点において非常に必要であるのであります。預金の受入れといふことを存じておるのであります。それと同時にその集つた資金を適正に農業金

融、或いはその他の方に振り向けて運用して行く。それが若し過ちがありますと、結局信用が欠如し、破綻をする

○板野勝次君 関知していない。兎に角そういう意見は持つておられないと思います。

○國務大臣(栗柄赳夫君) そんな意見も持つておりますし、実は研究もいたしました。

○板野勝次君 それからもう一つ、ど

うものとの関係その他を考慮いたしまして、これは農林中金などが

不安があるのでありますが、現在の貯金の受け、貯蓄の増強等の問題についても、

○國務大臣(栗柄赳夫君) そんなのをもつておりませんし、実は研究もいたしました。

○板野勝次君 それから現在のいろいろな金融

農村にそれ程期待できにくいのではないか。それから現在のいろいろな金融

の実情から見て、特にその農業協同組合への金融助成というものを私はもつと突っ込んで、突き進んでの答弁が伺いたかったのですが、あの期待ができるなかつたことを甚だ遺憾に思つてゐるが、現状から見れば、どうしてもこの金融は、大きな金融は勿論國營に移して行くという方向に進まないと、この金融がうまく行かないと思うのです

が、その点に対する見解だけを承ります

したら私の質問は終ります。

○島村重次君 協同組合の設立が農村

の今後の飛躍的場面に重大なる役割をすべきことは先程來お話のあつた通りであると思うのですが、この際農業當局に対しても、この農林金融の重要性の点から二三伺つてみたいと

思つておきます。戦時中におきまし

たす上におきましては、さようなこ

とを考えられないでござります。

○島村重次君 協同組合の設立が農村

の今後の飛躍的場面に重大なる役

割をすべきことは先程來お話のあつた

金融の今後の飛躍的場面に重大なる役

割をすべきことは先程來お話のあつた

金融の今後の飛躍的場面に重大なる役

割をすべきことは先程來お話のあつた

金融の今後の飛躍的場面に重大なる役

割をすべきことは先程來お話のあつた

金融の今後の飛躍的場面に重大なる役

作つてそこでするといふようなことでなしに、やはり無駄な資金は預け入れ

ん。即ち自主的にこれを還元して行く

という原則から事業部面においても、それを有効適切に使つて行くといふこ

とでなければならんと思うのであります。

○板野勝次君 それからもう一つ、ど

うものとの関係その他を考慮いたしまして、これは銀行の國營

がございましたが、これは銀行の國營

いと想うのであります。その一例といふことは、農業事業の如きは、食糧の問題と併せて、國民の栄養の点から、この際早急にこれを擴充して行かなければならん。こういう場合に対する日銀なり、大藏当局の考え方方が、他の部面と比較しましては、どうも不足ではないかということの疑いを持つのです。そういう部面に対する大藏大臣の率直なる御意見を承りたいと思うのであります。大藏大臣は興業銀行やなんかへおいでになりまして、農村金融に対しては相当の御理解もお持ちになつておりますが、この際更に協同組合の発足と同時に、農村金融に対して将来積極的な措置を講ぜられることを、十分御留意願いたいという希望を附しまして、それに対する御意見を承つて見たいと思うのであります。

尙第二には、農村金融が特殊な金融機関と一般金融機関と分かることでも、只今お説の通りございますが、特に今度の協同組合法で一番問題になりました点は、縣段階における兼營の問題であると思うのであります。從來農業会の鐵つておりました當時におきましても、資金還元の原則に従い、自主的に經營をやつて行くという点から考えまして、相當これは有効に使用せられ、且その圓滑を期しておつたのであります。が、今回の兼營、併せ行うことを得ずという規定によりまするため、先程御説明のありましたように、大口の一部分を縣の段階においてこれを消化し、且事業の運営を國つて行くことを認めておいて、而もこの縣段階において總合經營をやり、兼營を

て、これを分離するということがあります。この意見は、農林省当局の御説明は一應承認されたのであります。大蔵省としては、何うと、我々多少の経験を持つた者から考へますか。一應この点も伺つておきたいと思うのであります。率直に申上げますと、その資金運用に対して、資金の融通をする者から考へますと、一般金庫融機関といふものは、勿論これは信用の問題でありますから、直ちにそれが対しては、相当の調査を要することとは勿論であります。勿論これが少いということと、大蔵省当局それ自身は、從来は非常に農村金融に対してはむしろ繩子扱いにされたという幾多の実例があります。これに対する見解をどう考へておられるか。こういう点も併せて伺つて見たかったらうござります。尙ほこういう方針を以て臨まざるを得ないと思つてあります。尙ほこういう融通の非常に梗概した時におきましては、國家としてやらんならん仕事は沿山にあるし、且産業の復興の点から、復興金庫といふものを作りになつて、これに重点的に復興金庫をして行わざるを得ないことに對しては、これはさういふ賛成を表すところになりますが、必ずしもその如きは長期であります。そこで、地方銀行等で融通を受けるといふことは、一つの方法であると同時に、縣階において、今度生まれるべき、信託事業を営む協同組合の連合会が、こ

らに夷して融通をして、それに夷して政府は保証をするの途を譲ぜられることは私は事業の振興、食糧増産の上に極めて必要なことであると思うのであります。現在では開拓法というものがありますて、政府自身で資金を出されるとのことになつておりますが、私はこれを一步進めて、むしろ一般金融の点から、特に協同組合において開拓の仕事をやらせると同時に、開拓に対する賃金の融通をやる。それに対しても政府は保証をするというよしな途を講ずることが必要ではないかと思うのであります。が、これに対する御所見を承つて見たいと思うのであります。以上であります。

○國務大臣(栗栖赳夫君) お尋ねに対し
てお答えします。一番最初にお話になりました農業会その他が戦時中いろいろ働きをしたという点であります
が、それに対して補償打切りその他に
よりましてこの損失も出て來たわけで
あります。殊に農業会が小口の預金
一般民衆の預金というものを取扱いました
した關係もございまして、農業会であ
るならば、縣單位であろうと、それから
ら単位農業会であろうと問はず、政
府では新勘定に属する預金は一切保証
をするということにいたしまして、そ
うして損失のないよう信用の維持に
努めた次第であります。それから農業
会が解散されまして協同組合ができる
ということになります。この移り変わり
において農業資金、農業方面に振り回
けられるべき資金が、或いは闇とかその
他の方面に流れ、農業資金が不十分
になりますせんか。こういうお尋ねがあ
たのであります。この移り変わりにつきま
しては、先般も日銀当局及び農林省

支那農業金庫ともして、全く会合したことはない。そこで更に農林省當局と大蔵省でも会合をいたしまして、遺漏ないようにすることを期しております。尙農林中金組合の方へ移ることも極力指導をいたしたいと考えております。尙農林中金の方へも農業を譲り受けることができることになつておりますので、必要に應じてはその方面にも預金を引受けることにいたしまして、農業方面に振り向けられるべき資金は成るべく農業の方に止め置きたい。こういうようにいたしたいと思つております。これは相当の指導もいたしたいと考へておる次第であります。

それから農業金融の重大なことがあります、これは只今お話になりますしたことと全く私は同感であります。殊に今後の日本の経済といふものがいろいろ工業方面、食糧その他については、相当或いは大きな点を農業に依存する必要もござりますので、農業の改善或いは農地の開拓、こういうような組合方面に対し指導を盡すのみならず、農林中央金庫その他の方も機構を円滑にして行きたい。かように考えて農業金融の疏通ということは、單に協同組合方面に限らず、十分にその辺は果したないと考へておる次第であります。尙この単位協同組合におきましては信用事業について兼業を認め、連合会は信用事業について兼業を認め、連合会におきましては信用事業を認めなさい。この理由といたしまして、却て信用事業と本當に一般民衆、それから地元の窓口で事務でございまして、却て信用事業とその他の經濟事務とを一緒に

等をも十分さすよういたしたいと考
えるのであります。預金の受入その他
につきましても、從來國民貯蓄の増強
運動などの場合にも、農業会が非常な
担当をして頂いております。が、今後は協同組合によつて、その方
面を是非担当して頂きたい。それにつ
いても、その指導も十分いたしたい。

業務につきましても、不健全なる方面に資金を融通して、それがためにそこには大きな穴が明く。それは結局預金者が大きな迷惑をすることになる。こういうお話を誠に尤もでありますと、専門的出方面につきましても、從来と行き方とは若干違うと思ひますけれども、自主的に、民主的にそれに對して政府の指導という面から十分過ちのないよう持つて行きたいと思うのであります。最近発行いたしました國債につきましても、農業会の方において相当の金額を引受けたて貰つておるのであります。が、今後につきましては、協同組合の方でも、やはり指導の下にそういうふうな國債などをついても引受けたて貰いたいというようなことをいたして貰いたいと考えるのであります。

それからそういう日々の事務についての指導をいたすと同時に、監査であります。金融機関の監査制度ということは、一般の問題としても現在非常に多くのところがあると思うのであります。戦争前におきましては、相当金融機関自体及び大蔵省その他の監督官廳が十分の監査をいたすことになつておつたのでありますが、戦時中人手がない。その他の關係でこの金融機関の監査ということについては非常に

政府は信用業務の発達及び健全なる発達ということについて、十分の指導をいたして行きたいと、かように考えておる次第でございます。

まして、協同組合に対してもやはり自主的の監査をする。更に必要に応じては從來の機構を整備改善しまして、監査の機構を作りたい。かように考えておる次第であります。政府の指導の下に自主的にやつて行きたいと、こう考える次第であります。そうしてこういうような措置をとるためには、或いは必要があれば立法にも訴え、そして或いは立法の必要のない場合には適当な特別の措置によつてやりたいと、こう考えておる次第でございます。今後もこの庶民機関、國民に一番先に接するこの小規模の機関として信用義務を営む者が或いは他にもできる者があるのではないかと考えるのであります。こういうようなものができますれば、更に協同組合その他も併せ考え

る大といにあ驗しす

ことになつておるのであります。併し農林中央金庫が多年培われたこの経験と知識というものは、非常に大事であり、尚農業金融の中心として、将来も非常に働いて頂かなければならぬと考へておるのであります。整備とともに必要なことは、更に擴大をして同時に必要な時には、とにかくいつにやつて行きたいと私は考えております。

にこれを強化いたしまして、今後でありますところの農業協同組合の事業の運営を図るということは極めて大切だと思っていますが、これに対しまして農業局長の御意見を伺いたい。

○政府委員(山添利作君) 監査が必要だということにつきましては、只今大臣がお述になりました通り、私共はどのように考えております。成る程只今あります自治團体の監査の連合会、

おりまして、やがて農村恐慌が来るということを言つておりますが、現にわれは來るおると考えております。そこでこの際農業会が解体して新しく協同組合が発足をいたすのですが、今後におきまする農村の金融は相当多額なもののがなければ、現在の農村は救得られない、心配をいたしております。そこで市町村の農業協同組合もさしに全力を挙げて財金の吸収もしな

び農地その他の関係において、政府は從來補助金を相当に出しておつた。へ後は補助金が少くなるであらう。この場合には金融が變るだらう。こういふお話をあります。が、戰時中はこの補助金その他の少くなつた。殊に終戰以後の困難なる財政を切り盛りするたゞに相當減少しておるのであります。この政府としても或いは公共事業費とか、あるいは開拓の費用とかその他について必要があれば財政の許す限りにおいていろいろな資金をも出したいと考へておるのであります。尙金融の面にいてもこれを大いにやつて頂くといふことは全く同感であります。そこ農林中央金庫その他或いは必要に應ては先程来申上げましたように、制を多少改め、復金の信用その他をもれに添加して疏通を図りたいと考え次第でござります。簡単にございまが。

ればならぬ時にあります。そこで大藏当局で、あらゆる方面に金融が必要であり、殆ど農業、商業、商業一般というふうに分れて、融資がなされてあります。農村金融対しましては、特殊な低利の金融をして貰うのでなければ駄目ではあるまいか。今まででは、預金も、資金その他低利であります。又いろいろな業の補助金もあつて、大分助かつてきましたが、今後は補助金もありません。そこで自己の賄い得る範囲でやることは、全力を擧げてもそれではに合わんので、必ず中央金庫を通じての融通を受けなければならぬのであります。是非、生産をいたしますところに生産費に足りる價格でさえも調えることができない。業を行います百姓のためには格段の低利の金を、全部とは上げませんが、相当多額にお出し願お心構えがなければ、今後の農村はわれぬと考えております。そこで大臣はいかようにお考えになつておられるか伺いたい。

次はまだ実施はいたしておりませ
が、今度できまする協同組合の末端市町村の組合が賃金を盛んに吸収をいたしましても、その吸収いたしま

農地との他の関係において、政府は來補助金を相当に出しておつた。へ
は補助金が少くなるであらう。こく
合には金融が變るだろう。こうい
話であります。戰時中はこの補
助金の少くなつた。殊に終戰以
降としても或いは公共事業費とか、
は開拓の費用とかその他について
要があれば財政の許す限りにおい
はるくな資金をも出したいと考
たるのであります。尙金融の面に
てもこれを大いにやつて頂くとい
ことは全く同感であります。そこ
は先程來申上げましたように、制
度を多少改め、復金の信用その他のをも
れに添加して疏通を図りたいと考え
次第でござります。簡単でございま

今ははるかに、この度の政助來め、或てのうえおうじでござる。常に圧縮されてゐる。圧縮をされてさるというよりも、いろいろな物價の上り等に対し、これに及ばないと、う状況にありますのに對して、監査合會の如き特別の收入の途ございせん者につきましては特別な窮屈をしておるわけであります。今後おましても、この金融を中心としての同組合の監査事業につきましては、一より大切でありますので、監査機能強化をする。それについて監査連合の形をいかにして行くかということつきましては、又新しい情勢に即し十分考えたい。研究をいたしたい。ようと考えておる次第であります。

○岡村文四郎君 大藏省の大臣、又長からいろいろの負債金融について話を承りましたが、私が今非常に心をいたしておりますことは、御承知のように十数年前は、日本の農村の負

おれはならぬ時にあります。上にあります
ういう金では間に合わんと考えてお
ます。ここで大藏当局で、あらゆる方
面に金融が必要であり、殆ど農業、
商業、商業一般というふうに分れて、
融資がなされてあります。農村金融
対しましては、特殊な低利の金融を
貰うのでなければ駄目ではあるま
か。今までは、預金も、資金その他
低利でありますし、又いろいろな
業の補助金もあって、大分助かつて
りましたが、今後は補助金もあります
。そこで自己の賄い得る範囲でや
ることは、全力を挙げてもそれでは
に合はんので、必ず中央金庫を通し
の融通を受けなければならぬのであ
りますが、是非、生産をいたしますそ
生産費に足りる價格でさえも調える
とができない。業を行います百姓の
めには格段の低利の金を、全部とは
上げませんが、相当多額にお出し願

お心構えがなければ、今後の農村はわれぬと考えております。そこで大臣はいかようにお考えになつておられるか伺いたい。

次はまだ実施はいたしておりませ
が、今度できまする協同組合の末端
市町村の組合が貯金を盛んに吸収を
たしましても、その吸収いたしま

する陳情

兵庫縣有馬郡三田町農業會長

大西長次外十八名(外二件)

この陳情の趣旨は、陳第四十六号と同じである。

(陳第三百九十三号) 昭和二十二年九月十九日受理

農業共済保険法案中の農家負担等に関する陳情

青森市古川字美法二七番地 齋藤後治

今回政府は農業共済保険法案を國会に提出するとのことであるが、右案によると一般農家の負担額極めて大きく農家実負担の水稻一反歩当たり五十一円五十六銭という額は、生産力低く、かつ氣象的障害の多い本縣農家は、到底その負担に堪えないから、實に働く農民が満足しかつ安心して耕作に從事出来るよう陳情書記載の事項の実現に対する特別の配慮を拂われたいとの陳情。

(陳第三百九十九号) 昭和二十二年九月二十日受理

食糧緊急対策に関する陳情

東京都港區議會議長 高雄德龍

連合軍の放出食糧により一應計画欠配及び過配の解消を見たが現在の配給量では、日本再建に必要なエネルギーに遙遠く從つて食糧問題に関する國民の苦惱は、なお続くものと考えられるから、一、主食の統制を強化し完全なる配給をなすこと 二、生鮮食糧品の現行統制を撤廃すること 三、空閑地利用に適切なる指導をなすこと 四、食生活の合理化を指導すること等速かに食糧対策を樹てられたいとの陳情。

十日受理

養蚕協同組合独立強化に関する陳情

長野市南縣町産業会館内長野縣

養蚕業會長 木下照一

政府は、今期國会に農業協同組合法案を提出されると聞いていたが、養蚕者ののみを対象とする共同事業が非常におないので、該法律案成立の上は速かに養蚕協同組合を單独組織させ、養蚕者の經濟活動の促進並びに養蚕指導の徹底を図り、蚕糸業の復興に寄與し得るよう、適切な措置を講ぜられたいとの陳情。

昭和二十二年十一月十六日印刷

昭和二十二年十二月十七日發行

參議院事務局

印刷者 印 刷 局